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乒乓球的“国球”之“重”，从一组数据中便可看出。 截至2016年里约奥
运会，中国队一共赢得了32枚乒乓球奥运金牌中的28枚。 而在迟到了一年
的东京奥运会上，国乒的目标很明确———直指五金包揽。

专题撰稿 特派记者 章丽倩 发自东京

尽管东京奥运会“最高龄参赛
运动员”的头衔归属于乒乓球项目
的倪夏莲（58岁，代表卢森堡参赛），
但在实力卓然、竞争激烈的国乒队
内，想要以资深者的身份多次登上
奥运舞台，其难度是不言而喻的。在
即将开幕的东京奥运会上，32岁的
马龙不仅要三战奥运，还将在男单
和男子团体项目中力争双卫冕。
“像这样的优秀运动员，他是打一

场少一场，看一场少一场。”中国乒协
主席刘国梁这番话所指向的是马龙。
此番东京行，马龙仍是“龙队”，是男乒
队长，肩负着在男单和男子团体两项
中争冠的重任。

32岁，依旧能打，但在这份“能
打”的背后，他也冒了险、吃了苦。
2019年8月，受膝部伤病拖累以致成
绩不佳的马龙决定长痛不如短痛，
毅然上了手术台。“这（手术）决定其
实是非常对的。当时确实很影响训
练，不是说休息十天半个月就能有

好转的，已经影响训练了，练不了，
没办法了。”在请教了医生与相关专
家后，马龙了解到这场手术的风险
其实不算高，如果术后恢复顺利的
话，可能两三个月就能重新参赛。

在下做手术的决定时，马龙所
想的不仅是东京奥运会，还考虑到
了更远处。“我是想哪怕这次奥运会
结束了，过一两年以后自己还想再
打打，就不希望一直在康复、伤痛这
里面周旋，想一次性做好，然后接下
来就没有这方面的考虑了。所以我
觉得这三个月时间是值得的。”

在乒乓球项目中，像他这种顶
尖球员选择做这种手术的，马龙是
第一个。
2019年8月21日，马龙做完了手

术，并且他至今还把这个日期记得
很清楚。与足球、篮球等项目的运动
员接受膝部手术时的情况相比，乒
乓球选手大多是手术更简单、术后
恢复相对更乐观。“因为不像足球、

篮球（运动员）可能是断
了，很多肌腱或者软骨问
题。我都没有，所以这种
恢复起来就比较乐观，只
是开刀了。”“钙化，就是
髌骨（位置）。它可能钙化
的位置就在肌肉肌腱支点的位置，
所以一使劲的时候就有点疼。”

在接受完手术的两个月后，马
龙开始恢复训练，一开始时仍旧有
些不舒服，但后来就渐入佳境，达到
了他的预期。“慢慢越来越好的时
候，感觉整个身体的状态比我2017、
2018年时好，更别说跟2019年比了。”
“当时我们在澳门的时候去跑步，我
感觉很久没跑步了，跑三千米都能
跑进12分钟。我当时就觉得整个人
的状态特别好。”
马龙说，自己的场上风格一直是

偏爱移动的，所以之前膝部伤痛对他
的影响较大，而在经历长痛不如短痛
的手术后，这一情况有了改观。

三战奥运，马龙看一场少一场
手术、信心和他的“黄金时代” 国球天团“闹”东京

24个世界冠军头衔
最好的状态永远出现在赛场上

训练得怎么样了，准备得好吗？
对即将迎来个人第三届奥运会的马
龙而言，这个问题的意义非常有限。
“训练时你可能永远都练不到最想
要的状态。但在比赛的时候，有时候
就能打出来。最好的状态很可能是
要在比赛中才能找到的。”

已经手握24个世界冠军头衔的
马龙，经验是他的重要“财富”，却不
是唯一的“财富”。“经验未必一定能
帮到自己。每次比赛，自己的状态、
对手的状态以及世界乒坛的发展都
可能是不一样的。所以，我这次也没
有完全按照之前的经验来做准备。”

同时，在心态的把握上，如今的
他比2016年里约奥运会时更稳了。
心切事难成的道理，马龙已经深刻

领悟，所以曾特别执着于完美表现
的他，如今所想变得更贴近现实。
“在心态上的准备可能要比之前好
一点。以前是什么都没有、都要去
冲，现在知道当你特别想要去追求
的时候，也许反而打不出来。”“依
然追求完美，但不会像以前那样去
追求那种难以企及的完美程度
了。”

32岁，经历过低谷，也经历过手
术，是什么让马龙一直坚持活跃、坚
持参赛呢？在他看来，对乒乓球运动
的热爱当然是原因之一，但同样重
要的还在于———能有连续不断地胜
利来为自己鼓劲。“一方面是赢球的
欲望还在，还有一方面是因为从上
个周期到现在，虽然曾有一年多没

有拿到冠军，但总的过程中还是一
直有冠军的。有这样的胜利在，就能
保持住当运动员的信心。热爱和胜
利，只有这两方面都保持住了，才有
现在的我。”
薪火相传，老将不易。在这次赴

东京奥运会的国乒名单上，马龙32
岁，许昕31岁，刘诗雯30岁。他们并
不是凭资历上的名单，他们的每一
步都跟年轻队员一样，是通过比赛
中的表现一分一分挣回来的。“希
望大家能够更多地尊重这些老运动
员，尊重他们的热爱，尊重他们这份
为国效力的心。特别是马龙，他还
期待着继续创造奇迹，他战斗的心
一点都没减弱。”刘国梁如此呼吁
道。

新冠肺炎疫情重塑了很多人的
生活习惯，也对体育领域造成影响。
在即将于7月23日开幕的东京奥运会
上，就有一系列针对防疫的特殊之举
将被施行。比如，领奖台上冠军、亚军
和季军的合影环节被取消了，又比
如，乒乓球运动员将被禁止吹球，也
不可以用手或毛巾去接触球台。
多年练球养成的习惯，想要在短

时间内改弦易辙，球员们有些不适
应，这在中国乒协主席刘国梁看来都
属于正常情况。本月上旬，国乒在山
东威海参加了出征东京奥运会前的
最后一项热身赛。结果，在同一日举
行的男单和男双比赛中，身为男乒队

长的马龙各吃到一张黄牌，原因是他
习惯性地用手去擦了一下被滴上了
汗水的球台。按照东京奥运会的防疫
要求，当运动员认为球台湿滑需要处
理时，不能直接用手或毛巾去擦，必
须中断比赛并请求裁判干预。
“有的时候这可能会打乱运动

员的节奏，我需要重新适应一下。”
在谈到这两张黄牌时，马龙如此解
释道。樊振东、刘诗雯等国乒大将也
直言，由于防疫新规是近期才出台
的，他们都还“有些不适应”，在对防
疫需求表示理解的同时，他们都表
示会去努力适应、尽快调整好自己
的节奏，避免被新规影响。

像对球吹气或摸球台这样的动
作，在乒乓球比赛和平时训练中真是
太常见了。虽说每个人的理解可能有
所不同，比如有人觉得对球吹气可以
把沾在球体上的灰尘除去，而用手去
碰触桌面也可将汗水等擦去等，但确
实在更多专业运动员的心里，这些小
动作起到的还是稳定情绪、调节心理
的作用。要改变长久以来养成的习惯
虽然不易，但考虑到东京奥运会的防
疫大局，这一切又是值得的。

刘国梁在接受采访时也表示，
包括“禁止摸桌、吹球”等防疫新规
确实带了新变化和新挑战，让本次
奥运会备战“极其艰难”，但在经过

一段时间的调整后，“中国乒乓球队
已经准备好了，只等兵发东京。”

7月17日上午，此次参加奥运会
的15人国乒队伍在经过简短的出征
仪式后，已经动身出发，并于当日抵
达东京成田机场。他们是本次中国
代表团各运动队中第二批抵达东京
的队伍。顺带一提的是，在针对乒乓
球比赛的新规出台后，对该项目的
电视转播工作其实也增加了一点难
度。电视转播对画面的丰富性有较
高要求，场上球员的各种习惯性小
动作都是适合用镜头去捕捉的细
节。如今新规一来，这方面的镜头处
理自然也得跟着调整。

“吹不得”和“碰不得”
防疫新规给球员和转播都添了“麻烦”

东京奥运会因疫情延期一年举办，不少老将都受到影响，但出生于
1990年、此前已参加过两届奥运会的许昕却是早就表露信心，“时间和年
龄都不会成为我冲击奥运梦想的阻力。 ”此番，从上海走向世界的他将在
乒乓球混双和团体项目中为国而战。

2012年伦敦奥运会，
许昕身在现场，却只能在
替补席上为队友们鼓劲；
2016年里约，在经历了好
一番名额争取后，时年26

岁的他终于以正选球员身份登场，
并与队友马龙、张继科一起实现了
乒乓男团在奥运赛场上的三连冠。
如今时间来到了2021年，许昕将第
三次出征奥运。
左手直板，正手能力强，又擅长

跑位，一直以来，作为“直板独苗”的
许昕在双打项目中都有着特别优
势。“铁打的许昕，流水的双打搭

档”，这句话流传已久。
许昕长于徐州，成于上海。他

在5岁时接受了乒乓球启蒙，12岁
时随汤志贤教练来到上海，进入曹
燕华乒乓球学校继续学球。2002
年，第十二届上海市运会开幕，曹
燕华乒乓球学校派出了由许昕、胡
冰涛和尚坤组成的队伍，并最终获
得了全部八个项目中的七枚金牌。
特别提到这件事的原因是，因为取
得了如此好成绩，所以曹燕华产生
了要建立一线专业队的想法，而且
她说干就干。等到2003年9月，许昕
正式成为曹燕华乒乓球俱乐部一

线队中的一员。
从进入国乒二队，到跻身国乒

一队，许昕只用了八个月。那会儿是
2006年。按照凡事一步一步来的常
规想法，当时他对国际大赛舞台还
抱有一定距离感，但机会突然就来
了。2007年，许昕随队参加了世乒
赛，两年后他进入到国乒主力的大
名单中。
再之后的故事，大家可能就比

较熟悉了，许昕拿着P卡参加2012年
里约奥运会，并在2016年里约奥运
会上顺利转正。在王励勤退役后，许
昕成为了上海乒乓的新名片。

上海乒乓的“名信片”
“老将”许昕做时间的朋友

在五年前的里约，刘国梁曾表
示，中国男乒迎来了一个新的时
代———属于“科龙蟒”（张继科、马
龙、许昕）的时代。如今，张继科已经
转身淡出，而许昕则将与马龙一起，
去挑战他们新一届的奥运会。
说起打混双和团体赛，作为目

前在国际乒坛上已极为少有的左手
直板球员，许昕有着独特的存在价
值，但同时———弱点也很明显。在这
点上，许昕是最清楚的人。“直板的
反手是一个致命的弱点，漏洞相对

来说会多一些。另外，改规的变化趋
势也是让直板球员越来越少的原因
之一。 ”
所以，早在国乒此番公布出征

东京的具体名单前，无论是出于对
2024年巴黎奥运会的布局，还是从
打法特点来说，许昕无缘男单都不
算是一个意外结果。并且，这不会影
响到他在乒乓运动这条路上的长久
追求。

比如，许昕至今都还在海绵吸
水般地自我提升，他的身边人都是

可借鉴的对象。“其实在新时代的
打法体系中，马龙不是最先进的，
但是他依然能赢得比赛，那他是用
什么样的方法？我觉得每个人都会
去想这个问题，马龙在私下里的工
作做得更为细致，捕捉每一个人的
漏洞，会抓得特别死。他能够在手
术以后恢复到现在这样的水平，我
觉得是不可思议的，这里说‘不可
思议’是对他的一种赞美，每一个
运动员都应该去向马龙去学习这
种‘谨慎’。”

“龙蟒”时代终有告别时
“昕雯”组合如海绵吸水变更强

很多人都知道，刘诗雯在东京奥运周
期里经历了数次伤病考验，她之所以能坚
持下来，是因为得到了很多人的帮助和支
持，其中———许昕就是比较特殊的一位。

2017年6月，国际奥委会在洛桑总
部召开执委会会议后作出决定，确定东
京奥运会的项目设置。其中，对中国代
表团比较重要的是，乒乓球混双将历史
上第一次作为正式比赛项目出现在奥
运舞台上，并且它还会是乒乓球项目中

诞生的第一金。
强手对弈也争先，更何况，国乒对

东京奥运会的目标必然是剑指五金包
揽。所以，这新登场的混双小项就变得
需格外谨慎对待了。为了找到队内最佳
的男女搭档，国乒教练组让拥有双打中
“黄金左手”的许昕跟刘诗雯、陈梦、孙
颖莎、朱雨玲都试过组队，在经过赛场
实测后，刘诗雯/许昕成为了最被寄予厚
望的一对。
然而，伤病加重，变数横生。在2019年

4月折桂世乒赛后，刘诗雯陷入到连续退
赛的巨大惯性中，其中就包括澳大利亚
公开赛、T2联赛、全锦赛、“地表最强12人”
选拔赛等。肘伤、腰伤、脚伤……频发的
伤病威胁到了这位优秀运动员的前景。

刘诗雯曾在采访中透露，在自己受
伤病困扰最严重的那段时间里，许昕一
直在鼓励她。“好好养伤，先处理好你的
伤病，我们有得是时间准备。”后来，刘诗
雯接受了手术，在伤势恢复、重回赛场的
初期，她的状态不算很好，但许昕还是一

直在说鼓励的话。
既是老搭档，又曾共渡难关，正因为

有了这样的经历，所以刘诗雯才会非常肯
定地表示，许昕就是自己的最佳搭档。

从技术上来说，刘诗雯主攻近台，可
以通过打出速度来创造机会，而许昕则可
以把更多精力放在中远台上，找机会去进
攻得分。从特点来说，他们一左一右，一
直板一横板，正可以空间互补。所以，在
即将开幕的东京奥运会上，大家真的可以
对肩负国乒开门红重任的混双抱有期待。

赛场上成绩优秀，小家庭也经营得
有声有色，在东京奥运周期里，许昕结
婚并升级为了爸爸级球员。值得一提的
是，他与太太姚彦的感情正是在2016年
里约奥运会期间走进了公众视野。

里约奥运男团夺金后，许昕在赛场
后台与当时还是他女友的姚彦拥吻在
了一块儿。随后，姚彦在微博上晒出合
照，公开了恋情。“带着胜利带着遗憾带
着信念，四年以后我们卷土重来，我会
一直陪着你。”照片中，姚彦脖颈上所挂
正是许昕的男团金牌。

说起来，乒乓还是他俩的牵线红娘

呢。出生于1988年的姚彦比许昕大一岁
半，身高1米75，于2002年进入上海市乒
乓球队，是右手横握拍两面反胶打法型
球员。2005年，她入选国家二队，一年后
正式进入国家一队。运动员时期，姚彦
曾经获得过2009年东亚运动会女单冠
军、女团亚军等荣誉。

姚彦曾是国乒队内公认的气质美
女，早在国家女乒队引入裙装规定之
初，她便在2009年的东亚运动会上以一
身靓丽的短裙装扮赢得喝彩。另外值得
一提的是，姚彦还是“大魔王”张怡宁的
圈内好友。

2016年11月，杨宗纬在上海举办演
唱会，许昕以他跨界好友的身份前去捧
场。而当日的高潮是，许昕在助唱《一次
就好》时，现场大屏幕上打出了“姚彦，
你愿意嫁给我吗”的字样，演唱结束后，
他走到坐于台下的女友身旁，单膝跪地
表白求婚。在求婚成功的当月，许昕与
姚彦领了结婚证。

在当时的许昕看来，走入婚姻既是
对两人过往七年感情的认真对待，也是
有助奥运备战的一件事。“七年来，无论
是开心时还是低谷时，姚彦都一直鼓励
我、陪着我，选择在新周期开始阶段求

婚，也是希望成家后的自己能更成熟，
能专心、全力地去冲击东京奥运会。”

2019年9月，这个小家庭迎来了新
的成员，他俩的儿子“小蛇”。这
个昵称与许昕的外号“大蟒”
完全呼应。只不过，在繁忙又
紧凑的奥运备战周期里，许
昕能陪在家人身旁的时间极
为有限，就连儿子出生时他
也在印度尼西亚参加亚锦赛。幸而姚彦
特别明白运动员的难处，所以尽管辛
苦，她还是把小家庭的担子几乎给一肩
挑了。

支持许昕拼奥运，妻子在家“一肩挑”

记者：最大的对手是谁？

刘国梁：最大的对手是所有人，更是我们自己。最主要是得把自己（的工作）做好。
记者：防疫新规对备战的影响？

刘国梁：大家就慢慢适应，规则对所有人都是相同的，只是大家都要有一个适应的过
程。
记者：国乒的目标还是“保三拼四争五”吗？

刘国梁：（目标）当然没变化，这是一个整体周期的战略目标。因为这次奥运会的挑战是
巨大的，在疫情期间又是五年备战，大家都付出了很多，最主要就是要让球员打出自己
的水平，让他们轻装上阵。

·刘国梁的“东京宣言” “五金铺”开张？先得看混双


